



Profesionalización de la enfermería en México: retos y prioridades

Gladis Patricia Aristizabal Hoyos¹ y Gustavo Nigenda²

1 Facultad de Estudios Superiores Iztacala, UNAM, 2 Escuela Nacional de Enfermería y Obstetricia UNAM.
aristizabalh.patricia@gmail.com

De acuerdo con la Organización Mundial de la Salud, la enfermería contribuye a mejorar el desempeño de los sistemas de salud. En México, más del 50% del personal de salud está representado por personal de enfermería. Tanto la educación como el mercado laboral de enfermería ha evolucionado a partir de transformaciones internas (derivadas de la organización de este grupo ocupacional) y externas (derivadas de la creación de normas que regulan el ejercicio profesional). Dicha evolución puede ser estudiada en un proceso articulador denominado, profesionalización, definido como el proceso a través del cual, un grupo ocupacional se transforma para adquirir un nuevo estatus social e institucional. El objetivo del estudio fue analizar el desarrollo de la enfermería en México desde la perspectiva de las/os enfermeras/os.

Estudio de caso. Llevado a cabo en dos fases. La primera consistió en una revisión bibliográfica de la reglamentación existente para orientar el ejercicio laboral de la enfermería en México. La segunda, incluyó entrevistas semiestructuradas realizadas a 13 enfermeras/os y personal de salud con funciones administrativas, asistenciales, de docencia e investigación. Se utilizó una guía de entrevistas con los temas: formación en enfermería, autonomía profesional y regulación. El estudio fue aprobado por el comité de ética del Instituto Nacional de Salud Pública.

El desarrollo de la enfermería presenta avances importantes como el aumento en el número de licenciados y el desarrollo de posgrados. Asimismo, se identifican retos relacionados con el establecimiento de funciones asistenciales que promuevan la autonomía profesional, la aprobación y generación de normas que respalden el ejercicio libre de la profesión y con normatividad que fortalezca la calidad educativa. Las prioridades identificadas se relacionan con el fortalecimiento de la enfermería en el primer nivel de atención y la generación de nuevos modelos de atención que respondan a las necesidades de salud de la población.

El desarrollo de la enfermería en los últimos cuatro lustros, muestra un avance en el proceso de profesionalización caracterizado por el aumento en el número de licenciadas y con posgrados, y la consecuente generación de un cuerpo de conocimientos. La creación de normas que regulan el ejercicio laboral, fortalece el desarrollo observado y promueve la autonomía profesional.